
在香港去年爆发的“反
修例”动乱，有人向警察家
属宿舍投掷汽油弹，其中一
名 15 岁少年被捕。经过多
次调查、审问后于今年 8 月
出庭，由香港东区法院裁判
官何俊尧主审，法官认为被
告患有亚氏保加及对立反
抗症等病症，事后有悔意，
仅给予3年感化轻判。

法院对暴徒的“宽容”
引 发 媒 体 热 议 。《环 球 时
报》22 日刊文《呵呵，香港
法官果然没让乱港分子失
望》称：“被告于 5 月 19 日
承认罔顾生命是否会受到
危害而纵火罪，裁判官何
俊尧得悉后却表示：‘唯一
受伤可能是被告被制服的
时候’。何俊尧虽称被告
干犯的事件非常严重，但
续准他保释。”并表示需要
重视被告的“更生”（改造
机会）。

8 月 23 日，有案在身但
获香港法院准释的黑暴、
港 独 组 织 成 员 因 担 心 在

“港版国安法”下被重判，
经过蛇头的安排结伙密谋
乘船逃往台湾时，在中国
水域被抓；李宇轩、邓棨然
等 12 名乱港分子涉嫌偷渡
被 带 回 广 东 公 安 机 关 羁
押。这些嫌犯竟然弃保潜
逃，还带出了在幕后策划、
出 资 的 台 湾 黄 姓 神 职 人
员，引起了两岸三地民情、
舆论的轰动。

香 港 屈 颖 妍 帖 文《天
网，真的恢恢》写道：“法官
错 误 判 断 后 可 以 置 身 事
外，他们的上司似乎不需
管 理 属 下 良 莠 不 齐 的 法
官 。 今 次 连 走 12 个 保 释
犯，敢问马道立，你将如何
处置那些把疑犯放走的法
官？如果，你不处理，我们
真有理由相信，大台很可
怕。”把追责的矛头直接指
向 香 港 终 审 法 院 高 层 领
导，迫使终审法院不能再

以“民主人权”敷衍搪塞。
香港《星岛日报》9 月 7

日《惹争议裁判官何俊尧
突调职》报道，先后判处多
宗“修例风波”案，宣判被
告罪名不成立的何俊尧法
官，将被调离裁判法院，转
往高等法院专责处理原讼
庭刑事案的“刑事案件排
期法官”，这意味何某“暂
时”不能审理刑事案件。

《环球网》7 日刊文《多
次轻判乱港分子的他，终
于被调职！》报道：“立法会
议员葛佩帆日前去信终审
法院首席法官马道立，要
求严肃跟进法官何俊尧在
过去审理八宗涉及‘修例
风波’案时，疑立场偏颇，
裁决不公，将案中的被告
判以无罪或予以轻判，令
公众质疑其有政治倾向。”
要求法院立即停止让何俊
尧审理与政治相关案件，
解除公众的疑虑。

香港东区法院法官何
俊尧在审理涉及“修例风

波”案时，将案中被告判无
罪或轻判，有关市民投诉
何俊尧涉及的案件包括：

“港独”组织“香港众志”三
名成员去年在《国歌法》公
听会内抗议，何俊尧虽裁
定三人未有遵守秩序罪成
立 ，但 仅 罚 款 1000 元 了
事。何某还称三人是未来

“社会栋梁”，着他们应留
“有用之躯”，只差没说是
为谁“捐躯”。

其次，香港湾仔警察总
部去年 6 月遭暴徒包围，大
学生王恺铭在警察总部外
墙涂鸦写上侮辱性词语丑
化、讽刺警员，行为恶劣；
事后承认刑事毁坏罪。何
俊尧 6 月 10 日判刑时发慈
悲心：“不想判阻吓性或惩
罚性重刑。”最终轻判被告
感化一年及赔偿 1200 元。

何俊尧审理仇栩欣袭
警一案时，不细读诉状，却
呵 斥 警 员“ 大 话 冚 大 话 ”
（谎话连篇），裁定被告罪
名不成立，反而对警员使

用“ 不 恰 当 武 力 ”表 示 关
注。去年 9 月在促请美国
通过所谓的《香港人权与
民主法案》草案的游行中，
有一女子涉嫌猛推警员肩
膀而被控袭警。何俊尧以
被告听力有障碍，质疑其
或未明白警员解释，准签

“保守行为”。
酒店餐饮接待员钟嘉

豪去年万圣节晚上，在兰
桂坊附近向警方防线投掷
两个麻包袋，被告于 6 月 4
日承认参与非法集结罪，
何俊尧却指被告行为“不
算太暴力”，且“坦白”承认
责任“值得鼓励”，轻判社
会服务令。一年轻工程师
涉嫌藏电磨机、对讲机等
被控三罪时，何俊尧声称
警员的证供不能“放心依
靠”，案件仅花半天审结，
裁定全部罪名不成立。一
名男学生被控持有攻击性
武器或工具适合作非法用
途罪。何俊尧声称指控方
证人证供不能接纳，控方

无法证明涉案物品为被告
所 持 有 ，裁 定 罪 名 不 成
立。警方只好长叹离席。

不少评论表示，上述案
件所有被告均被判罪名不成
立或轻判，而在法庭作供的
所有警员却被抨击为不可靠
或不诚实的证人，香港市民
及法律界人士认为何俊尧的
处理手法偏颇及极不寻常，
让人质疑他是否仍适合处理
乱港暴民的案件，是否仍秉
持依法判案的誓言？

何法官能够以“极不寻
常”的手法审理乱港暴徒
的 案 件 ，而 只 被“ 极 不 寻
常”地软处理，继续他“自
由民主”的高官厚禄；可以
揣测他必有“极不寻常”的
教育背景和政治背景，在
他心中飘扬的不是红色的

“紫荆旗”，而是大英的“米
字旗”，他所尊崇的不是法
律的公正严明、港民的身
家性命、香港的长治久安，
而 只 是 没 有 民 族 气 节 地

“反中媚洋”。

九月五日上午，我们日
新高三同学群组微信里，传
来郭温和老师与世长辞的
噩耗，惊振了我们华人教育
界所有人士，撩起了我十二
天前探望郭老师的场景，历
历在目，真使我眼眶发热！
留恋不已！我马上搬弄书
架，找出郭庄老师共同印制
的《寸草篇》文集，重新慢慢
赏阅两位老师的杰作，融入
作者的思维定势，实在令人
感触万端！

八十七年前的八月四
日，是郭老师的华诞，六十
二年前的八月二十四日是
郭庄老师伉俪的婚庆佳日，
而八十五年前的八月二十
八日，是庄老师的华诞，三
天值得庆祝的好日子，全是
八月里产生，可称为郭庄老
师家庭中的“八月三喜日”。

如今疫情期间，不知怎
的，我打心底很想探望久违
的郭庄老师伉俪，恰逢“八
月三喜日”，我特地为两位
师长写了三张贺庆献言，并
在二十四日那天，抽空带了

一栏子水果和三个镜框把
贺词装上，想为郭庄老师庆
祝一下婚庆周年，但出乎我
意料之外，现场情况却办不
到！郭老师当时瘫痪在床
上，难以起身稳坐，神智只
有七八分清醒，庄老师也是
行走不便，我只能站在床边
恭手祝愿两位师长健健康
康 ！ 早 日 康 复 ！ 白 头 偕
老！郭老师当时还回了句

“谢谢”，接下去的谈话中，
郭老师只能简单地回答一
两句“嗯”，最让我吃惊的
是，郭老师的记忆力猛烈衰
退，甚至连自己学生们的姓
名和相貌都忘却了。我黯
然神伤，无言以对。所以当
天我在群组微信里，恳求同
学们有机会去探望一下郭
老师，希望能激发老师的回
思能力。

郭温和老师是我最崇
拜的师长之一，他向来待人
彬彬有礼，和谐低调，为人
真诚、朴实、幽默、果断，是
我生活中的典范偶像人物！

根据《寸草篇》中阐述
的资料，我真正了解到郭老
师刻苦不懈的顽强工作态
度，为华人教育事业不惜献

出一生的精力，提升成千成
万华裔青年的文化水平，不
可非议，功绩恩施满天下！
太伟大了！

上世纪五十年代初，郭
老师在舢板寮初中毕业转
入椰子园巴中高一之后，就
已经决定把自己的终生献
身给教育事业，无怨无愧！
从不反悔！

五一年，当郭老师在巴
中念高一的时候，他参加了
印华青年美术社团的学习
班，学到了一手灵巧的写真
技巧，能用 6B 铅笔画出精
美的景象。在这同时，郭老
师也用“郭谦”这笔名，为椰
城学联出版的《中学生》杂
誌陆续投稿，开始了写作写
稿的生涯。到五三年念高
三的时候，郭老师和师范班
的庄淑贞老师就开始了一
生的教学生涯，当时一起到
班芝兰的新民夜校教课，两
人都住在槟榔社附近，每天
的同行与接触，感情上开始
擦出不一样的火花，最后发
展成终身相许。

在那个时代，印尼华校
蓬勃发展，都是爱国的华侨
学校，但因为缺乏师资，五

四年刚在巴中毕业的郭老
师，为了响应号召，填充师
源的空缺，恰好与庄老师同
样分配到西加里曼丹的坤
甸华中学校，执教了三年半
时间，直到五七年底才返回
椰城，然后在六六年学校封
闭以前这一段时间，陆续在
北华学校、新文中学、新华
日新中学、巴中等校执行核
心教导任务。

在西加坤甸华中授教
期间，也就是五六年，郭老
师成功地考上了中国厦门
大学海外函授部数理化专
修科，因为当时政治时局干
扰，用了六年时间才完成学
业，成功毕业，拿到厦大第
一届华侨函授本科碩士学
位。好成绩！特棒！

六六年印尼华校全被
封闭以后，失业的郭老师
还努力上门当华文家教，
七 八 十 年 代 白 色 恐 怖 时
期，是华侨最低谷的年代，
郭老师为维持生计，曾经
做过有艺术成分的玻璃纤
维雕像等等。九十年代过
后，中华文化在印尼又有
伸展的机会，华文报刊、杂
誌都陆续重新启动，郭老

师也跟上脚步，积极写作
写稿，在新华校友会华文
电脑进修班执教等等，甚
至 还 出 版 了“ 汉 字 拼 音
表”、“汉语标点符号使用
法”、“繁简字对比表”等教
课书，作出了华文教育界
伟大的历史贡献！不久的
将来，可能在师友的帮助下，
很快也会印制“华教光辉，缅
怀师友，华裔沧桑”教书育人
郭温和文集。真期待！

一生辛劳、苦干不懈的
郭老师，2004 年不幸中风，
自此以后，身体日渐衰退，
但完全没有减少郭老师对
华文教育的爱心，写作投稿
与执教，是郭老师心灵上永
远不能磨灭的烙印！永不
离弃！

以下是郭老师一段值
得沉思的训言 ：

“教师，的确是无名小

卒，因为他们没有惊人的
业绩，也没有显赫的功勋，
只是默默地引路。但是，
多少成功的人，他们走过
的路，都有教师所铺的一
块石。成功的人，都是品
格高尚的人，懂得饮水思
源，自然就会敬爱老师。”

郭 老 师 ，我 会 以 您 为
榜，作为我们的座右铭，走
好人生中的每一步棋，祝愿
您一路走好！在天国安息
吧！您辛苦了！谢谢您！

陈振辉

永不磨灭的烙印

廖省：余凡
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震撼印华文坛的回忆录
——喜读容子自传体回忆录《百年记忆（上集）》

1959 年 底 ，印 尼 政 府
突然颁布了第十号总统法
令 ，禁 止 中 国 侨 民 在 县 以
下的地区经商。从而发生
了一连串迫害华侨的事件
和 血 案 ，或 多 或 少 影 响 了
华族文化的进展。

文 集 结 尾 部 分 ，介 绍
了突出和有代表性的迫害
华侨的事件。其中特别述
及 了 芝 玛 墟 血 案 ，这 血 案
距 今 虽 已 半 个 世 纪 之 久 ，
但在我的脑海中仍然记忆
犹 新 ，在 心 灵 深 处 曾 引 起
过 极 大 的 震 撼 ，对 排 华 刽
子手无比深恶痛绝。

芝玛墟距万隆市仅十
公 里 之 遥 ，对 我 来 说 芝 玛
墟镇近在咫尺。当时印尼
军 警 到 芝 玛 墟 华 侨 家 逼
迁 ，华 侨 林 敦 煌 挨 家 挨 户
报 讯 ，要 大 家 警 惕 。 被 军
警 抓 上 了 军 车 ，其 堂 嫂 杨
木 妹 出 来 抢 救 ，军 警 要 打
她，杨木妹进行英勇反抗，
被 军 警 一 拳 击 倒 ，还 用 脚
猛踢，并朝天鸣枪，军车上
另 一 军 人 用 手 提 机 枪 扫
射，杨木妹当场毙命，其亲
属 叶 金 娘 上 前 护 救 ，也 被
开枪杀害。这血案很快传

遍芝玛墟和万隆市，这时，
万 隆 华 校 都 不 能 安 心 上
课。都自动离家前往芝玛
墟丧家。当时。我听了这
噩耗，胸中如烈火燃烧，大
家 义 愤 填 膺 ，步 行 赶 往 芝
玛 墟 医 院 瞻 仰 死 者 遗 容 ，
向 丧 家 慰 问 ，并 参 加 了 控
诉军警的追悼会。

我们对死者寄予无限
的 同 情 ，向 反 迫 害 英 勇 斗
争 的 两 位 妇 女 ，致 以 最 崇
高的敬礼！中华儿女不是
好欺负的！我们为有不畏
强 暴 、敢 于 斗 争 的 华 侨 妇
女感到自豪！

文中。容老还特别介
绍了三宝垄总会主席何隆
朝先生全心全意为华侨服
务的光辉事迹。何隆朝真
是一位华侨的好领导。他
具有高度的爱国热情，为了
做好遣送难侨工作，他放弃
了自己企业的事务，他做事
雷厉风行，废寝忘餐，忘记
疲劳，一心做好遣侨工作。
工作中，善于应付海关人员
的种种刁难，和谐解决难侨
内部的种种矛盾，表现了一
位大智大勇杰出的干将，他
是所有华社和领导学习的
好榜样！

虽然万隆还没有出现
何隆朝式的领导人物，但半

个世纪以来，也涌现了为印
尼族群、华族谋福利默默奉
献的华社领导。长期以来，
万隆有两个福利组织：一是
KMP（为民效劳组织）主席：
Petrina；二 是 KBSI（企 业 家
社会服务组织）主席是锦添
（银行经理）和爱述女士。
如今最活跃的组织是万隆
勃良安基金会，主席是李振
健。这些领导任劳任怨为
民搞福利，与当地军政长官
建立了血肉关系，工作表现
十分出色，当雅加达发生烧
奸抢杀五月大暴乱时，唯有
万隆市没有波及出事，平安
度过险情，这与万隆华社领
导平日的努力工作分不开。

文中也提及 67 年间发
生 的 事 ，外 南 梦 镇 九 名 华
侨 青 少 年 ，为 维 护 家 园 竟
遭 地 方 掌 权 者 枪 杀 的 事
件 。 文 中 ，容 老 叙 述 九 名
青少年被抢杀事件只是一
带而过，可能缺少资料，这
是 十 分 可 惜 之 处 ，若 能 更
详 细 介 绍 ，必 将 起 更 大 的
教育作用。记得当时出版
过一本《九颗红心向太阳》
单 行 本 ，我 真 想 找 到 这 本
有 血 有 泪 的 教 科 书 ，让 我
们为九位青少年英勇不屈
的 战 斗 精 神 点 赞 ，我 们 无
限 的 怀 念 这 些 青 少 年 ，他

们永远活在我们心中！
写 到 这 儿 ，可 告 一 段

落了。以上就算我拉拉杂
杂 粗 浅 的 读 后 感 和 评 说
吧 ！ 我 相 信 ，广 大 的 印 华
写作者读后，与我有同感，
心灵受到巨大的震撼。都
会为容老点赞，赞美《百年
记忆（上集）》是一本有爱
有 恨 、有 血 有 肉 上 乘 的 回
忆录！

在 热 烈 祝 贺《百 年 记
忆（上 集）》付 梓 的 同 时 ，
让我们再次祝愿容老老骥
伏枥、老当益壮！期盼《百
年 记 忆》的 下 集 能 早 日 出
版 。 我 深 信 ，下 集 的 回 忆
录，必将写得更生动精彩，
更 感 人 肺 腑 ，更 真 实 反 映
人生和时代的风雨！

2020年 8月底于万隆

万隆：高鹰

 














































剃头师傅
杨源秋

记得小时候，老家乡下有一位剃头师傅，三十来
岁，为人友善，很有礼貌，讲着三成潮州话七成海南
话，虽然无法全数听懂，但却让人感觉到一份亲
切。他可是村里独一无二的剃头师傅，称得上是独
门生意垄断市场，每个村民都成为他理所当然的忠
实顾客，除非你自愿在家里给爸爸妈妈练刀法，但
后果自己负责，顶多来个“椰壳头”，不然就是那种
富有层次感而且久久不能平复的梯级发型。

村里的人让他理发已经慢慢地成为了一种习惯
和依赖，就算有时候师傅延期上门，大家都很乐意
等待，尽管刘海遮眼胡子拉碴也不愿到镇里去光顾
理发店，这可能是交通问题或时间问题，也可能是
收费不一样吧。

从客观角度看，师傅替人理发不单是为了谋生
挣点生活费，更是一种责任和社会使命，为了负起
这个责任完成这个使命，他必须风雨无阻地踏遍整
个村每个角落，不可遗漏也不可延误，要时时做好
功课安排流程规划路线，确保每个村民都会在相隔
同一段时间里得到服务。

师傅的服务方式很简朴，骑着自行车拎着一个
帆布工作袋，挨家挨户提供登门服务，师傅几点到
你家你就得几点让他开工，没得选择，即使是艳阳
高照的中午也得赤身上阵，在那个没有电流供应的
年代，由于木屋里的空气闷热和光线不足，几乎所
有人都会在荫凉的果树下摆一张凳子，然后坐在凳
子上让师傅理发，在户外理发有一定的好处，剪下
来的发屑不致于飘落满屋子，而且收工后也不必打
扫。童年的我即使坐在椅子上还是不够高，师傅还
是必须弯下身子工作，极为不便，因此干脆坐在师
傅的自行车后架上，这才勉强符合要求。当时那种
披着密不透风的围布、汗流浃背、满身发屑的感觉，
现在回想起来还会打鸡皮疙瘩浑身不自在呢。虽然
在自家门前理发其设备远不比现代沙龙舒适豪华，
但是服务范围绝对是有过之而无不及，除了剪头发
剃胡须还包括修鼻毛挖耳朵，样样齐全，手法老练。

每个人都知道，全村就只有他这么一位剃头师
傅，偶尔村里有老人家不幸归天，也别无选择地请
他为老人剃阴头梳理遗容，当时大家心里都怀疑着
师傅是不是用相同一套工具，今天给死者剃头，明
天为生者理发，怪恐怖的。虽然常有人好奇地问师
傅，可是他的回答永远都是“无是”(海南话指“不
是”)，这答案信与不信就看你自己，反正到了今天是
真是假都不重要了。

郭温和老师郭温和老师


